Elementos para la misión integral de la iglesia en Colombia según Lucas 4:18,19

Oscar León Arandia.

Dr. Fernando Abilio Mosquera Brand, Th M, Ph D.

Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia

Teología

Medellín, junio de 2022

Elementos para la misión integral de la iglesia en Colombia según Lucas 4:18,19 Autor Oscar León A.*

Resumen

El presente artículo analiza los elementos de la misión integral que la Iglesia de Jesucristo debe tener en cuenta para desarrollar su misión en Colombia, y que a la vez le provean herramientas al cristiano para servir como enseñó el Señor Jesús. Su propósito es buscar, a partir de Lucas 4:18,19 (1) detallar los elementos que permiten definir la misión integral de la Iglesia de Jesucristo en cualquier contexto. (2) Describir cómo se pueden aplicar los elementos encontrados en el pasaje en el desarrollo de la misión integral de la Iglesia de Jesucristo en Colombia. (3) Considerar, según el pasaje, algunos instrumentos que guíen al creyente en el desarrollo de su servicio a la Iglesia y a la sociedad.

Para este escrito se considera la "política" como administración de los recursos para el beneficio común, y se define la misión integral de la Iglesia, en concordancia con el pacto de Lausana. El hallazgo principal es que las condiciones que reposaban sobre Cristo para cumplir su misión, también están activas para su Iglesia. La metodología utilizada fue una investigación bibliográfica, de autores como Rafael Aguirre Monasterio, María Elena Bazán, y Cesar Vidal, reconocidos como autoridad en el tema y que dan fundamento teórico a este artículo.

Se concluye que cada creyente debe preguntarse si lleva su vida bajo el señorío de Jesucristo, cumpliendo su responsabilidad evangelística y social al llevar la libertad de Cristo a los pobres y oprimidos; y que Lucas 4:18-19 provee elementos que orientan la misión integral de la iglesia de Jesucristo en Colombia, a través de la política y cualquier otra área: El Espíritu del Señor; escoge, capacita y envía, a dar a Cristo a los pobres, también con participación responsable en política; Capacidad de sanar y libertar a los cautivos y ciegos espirituales, generando transformaciones importantes en la cultura; y El Evangelio, cumplimiento del Siervo prometido, libertador que hace posible predicar el año agradable del Señor.

Palabras clave: Política, Misión, Iglesia, Oprimidos.

Introducción

Actualmente en Colombia destacan pastores que se involucran en una constante búsqueda de dinero y poder, llegando aún a vincularse con personajes políticos de mala fama y dudosas prácticas,¹ en lugar de dar buenas nuevas a los pobres, como ordenó Jesús.

^{*}Estudiante de 8° semestre del pregrado Teología con énfasis en estudios pastorales FUSBC, pastor asociado de la Iglesia Alianza de Gracia Fontibón – Bogotá, consejero espiritual en dos entidades de salud.

¹ "Iglesias cristianas en lo electoral: la fe que mueve votos", *El Espectador*, 11 de marzo de 2022, https://www.elespectador.com/politica/elecciones-colombia-2022/iglesias-cristianas-en-lo-electoral-la-fe-que-mueve-votos/.

El crecimiento de "mega-iglesias"² e influencia en decisiones electorales de sus fieles, y "partidos propios" que intervienen directamente en proselitismo político,³ hacen que sea necesario revisar el papel de la Iglesia.

Este análisis se justifica por la necesidad de reconocer si un creyente bíblico debe y puede administrar los bienes públicos de modo que contribuya al bienestar de la sociedad en la que está inmerso. Otra justificación de este escrito es analizar si puede existir una piedad práctica en el ejercicio de la resolución de problemas sociales del entorno, tal como la manifestada en los hechos y las palabras del Señor Jesús en su ministerio terrenal.

Lucas 4:18,19 constituye una excelente base bíblica para delimitar los elementos que constituyen la misión integral de toda la Iglesia de Cristo en Colombia, sin distingo denominacional. Se considera prudente analizar si, a partir de la definición de tales elementos, el creyente puede participar responsablemente en la administración de los bienes públicos y contribuir al bienestar de la ciudadanía, ya que se define Política como la administración de los recursos para el beneficio común. Es la actividad de quienes rigen o aspiran a regir los asuntos de la π ó λ i ς (polis) ciudad, por extensión sociedad).⁴

En este punto, se considera fundamental definir la misión integral de la Iglesia según Lucas 4:18, 19. En este pasaje se aprecia, tal como lo hace el Movimiento de Lausana que

La misión integral se define como "la tarea de llevar toda la vida bajo el señorío de Jesucristo" e incluye la afirmación de que no existe ninguna dicotomía bíblica entre la responsabilidad evangelística y la social al llevar la paz de Cristo a los pobres y oprimidos.⁵

Es importante tener en cuenta que el creyente, miembro de la Iglesia, es al mismo tiempo miembro de la sociedad civil, así que es relevante considerar las palabras del Señor

integral, último acceso marzo 23 de 2022.

3

² "Siete poderosos pastores que pesan en Colombia", *Las 2 orillas*, 23 de diciembre de 2019, https://www.las2orillas.co/siete-poderosos-pastores-que-pesan-en-colombia/#.

³ "Partidos políticos de Iglesias evangélicas se unen para las elecciones del año entrante", *Noticias CM&*, 3 de septiembre de 2021, https://noticias.canall.com.co/uno-dos-tres/partidos-politicos-iglesias-evangelicas-unen-elecciones/.

⁴ James Strong, *Diccionario Strong de palabras originales del Antiguo y Nuevo Testamento*, ed. Thomas Nelson (Miami: Caribe, 2002), 170. Todas las palabras en griego fueron tomadas del Diccionario Strong. ⁵ "Misión Integral" *Movimiento de Lausana*, https://lausanne.org/es/redes-es/redes-tematicas-es/mision-

Jesús en Lucas 4:18-19. Por tanto, cabe inquirir ¿Este texto provee elementos claramente identificables que orientan la misión integral de la iglesia de Jesucristo? Si los provee, ¿Cuáles son esos elementos de la misión integral que la Iglesia de Jesucristo debe tener en cuenta para desarrollar su misión en Colombia, y que a la vez le provean herramientas al cristiano para servir como enseñó el Señor Jesús?

Para cumplir con dichos propósitos, el presente análisis se presenta en tres partes principales, a saber (1) elementos que permiten definir la misión integral de la Iglesia de Jesucristo, (2) aplicación de los elementos en el desarrollo de la misión integral de la Iglesia de Jesucristo, (3) algunos instrumentos que guían al creyente en el desarrollo de su servicio y finalmente se exponen unas conclusiones. Dentro de cada una, se presentan análisis históricos y contextos sociales que permiten al lector detallar los conceptos desarrollados.

1. Elementos que permiten definir la misión integral de la Iglesia de Jesucristo

En esta parte, con el propósito de determinar los elementos básicos para la misión integral de la Iglesia, se considera el texto de Lucas 4:18-19 a partir de su contexto tanto por su ubicación en el escrito de Lucas, como en la historia hebrea y se relaciona con el quinto Poema del Siervo de Jehová.

Texto y contexto. Lucas, ubica a sus lectores en el momento histórico del cumplimiento de los tiempos de salvación en Cristo; muestra la articulación entre el Antiguo Testamento y el Nuevo Testamento por Juan el Bautista⁶ y Jesús de Nazaret.⁷ En los tres primeros capítulos queda clara dicha transición mediante el relato de la preparación del Señor Jesús desde su niñez y venciendo la maldad en el desierto.

Lucas 4:18-19 (RVR 1960) El Espíritu del Señor está sobre mí, Por cuanto me ha ungido para dar buenas nuevas a los pobres; Me ha enviado a sanar a los quebrantados de corazón; A pregonar libertad a los cautivos, Y vista a los ciegos; A poner en libertad a los oprimidos; A predicar el año agradable del Señor.

⁷ Lucas 2:10-11 (PDT) Pero el ángel les dijo: «No tengan miedo, traigo buenas noticias que les darán mucha alegría a todos. Hoy en el pueblo del rey David, les ha nacido un Salvador, que es el Mesías, el Señor.

4

⁶ Lucas 16:16 (RVR 1960) [Jesús dijo] La ley y los profetas eran hasta Juan; desde entonces el reino de Dios es anunciado, y todos se esfuerzan por entrar en él.

Ahora en el capítulo 4, se presenta a Jesús en la sinagoga de Nazaret, leyendo públicamente Isaías 61:1-2 y aplicándolo a su persona como el inicio oficial y divino de la misión de amor de Dios hacia la humanidad: libertarla.

Como resultado, a partir de ese momento, Lucas cuenta de milagros hechos por Él, el llamamiento e instrucción a sus primeros discípulos, y de un gran impacto en toda ciudad a donde iba. Siempre con la particularidad de redimir al agobiado, al despreciado y oprimido por el pecado propio y ajeno. Hendriksen lo identifica así:

Quien habla de principio a fin es evidentemente el Mesías mismo. Lucas 4:21 aclara que este Mesías es Jesús. Esto muestra que el cumplimiento de la profecía de Isaías, cuando volvió el remanente de Israel de la cautividad babilónica, tuvo una naturaleza preliminar; y que el cumplimiento final empezaba con la encarnación, humillación y exaltación de Jesucristo.⁸

Lucas presenta a Jesús como el ser humano ejemplar, que tiene amor en acción por las personas más repudiadas en el sistema socio-político de la época: samaritanos, gentiles, cobradores de impuestos y pecadores, mujeres y niños, y todos los pobres. Jesús es aquí el Salvador y profeta que se ganó el respeto por su obra social y señales portentosas, es el Redentor esperado. El hilo conductor del libro empieza en 4:18-19: el Ungido por Dios, que viene a libertar.

En este Evangelio la palabra clave es εὐαγγελίζω (evangelizo): anunciar buenas nuevas, predicar. La idea principal del autor es resaltar la afirmación de Jesús al leer el rollo, y anunciarse como el esperado Sirviente de Dios, que vino para salvar. Aquí el argumento es que Jesús es el protagonista del texto isaiano, afirma ser el escogido por Dios el Padre, para sanar, predicar y liberar a los desprotegidos. Y la enseñanza central es Jesús como cumplimiento de todo el plan de redención del Dios de amor a sus criaturas caídas que sufren por causa de la opresión del pecado personal y social. El Espíritu Santo capacita a Cristo para hacerlo.

⁹ Rafael Aguirre Monasterio, *La obra lucana en su contexto histórico, social y eclesial* (Madrid: Aula de Teología, 2009), 9.

⁸ William Hendriksen, *Comentario al Nuevo Testamento exposición del Evangelio según San Lucas* (Madrid: Libros Desafío, 2002),193.

El evangelio de Lucas se escribe desde Roma entre los años 59-63 d.C. Hay persecución a la Iglesia, confusión por su identidad distinta al judaísmo, opresión económica y política por parte del imperio a los judíos, y se dirige principalmente a gentiles; de acuerdo con estos estudiosos hermanos, es una misión a toda la humanidad:

[Lucas]...se propuso que Teófilo [...]y otros lectores supieran que el amor de Dios se extiende hasta abarcar todos los pueblos en todas las naciones, tanto judíos como gentiles...Muchos estaban escribiendo sobre Jesús, y Lucas para hacer algo auténtico, investigó todas las fuentes de información, para que fuera de confiar en lo que él escribiría.¹⁰

Contexto histórico: Judea oprimida por Roma. Con un imperio romano en expansión, muerta la reina Salomé, en tiempos de Hircano II y su foráneo y sagaz consejero Antípater, padre de Herodes, entra en escena una dinastía famosa en los lectores de la Biblia, que, al juntarse con otros elementos, producen las condiciones de opresión local en Galilea:

Esta depravada familia, dotada de gran talento, controlaría Jerusalén durante más de un siglo [...] Alrededor de la misma época, nacía un niño llamado Josué ben José, o (en arameo) Jesús, hijo de un carpintero, José, y de su adolescente prometida María (Mariamna en hebreo) [...] no eran más ricos que cualquier otro campesino, pero se dijo que descendían de la antigua casa de David [...] según Lucas «Llevaron al niño a Jerusalén para presentarlo al Señor». 11

Mientras los hijos de Herodes "disputaban entre sí en Roma, el gobernador en Siria, P. Quintilio Varo, intervenía para sofocar los motines que había estallado en Jerusalén, Galilea y Perea". Este es el caldeado ambiente en que aparece Jesús como el Ungido de del Señor, de acuerdo con Johnson, Herodes no se percibía como un tirano:

 $^{^{10}}$ Indubiblia, *Estudio Inductivo de la Biblia, Lucas*, https://www.indubiblia.org/nuevo-testamento-1/lucas-1, último acceso enero 15 de 2022.

¹¹ Simón Sebag Montefiore, *Jerusalén la biografía*, trad. de Rosa María Salleras Puig, (Barcelona: Crítica S.L., 2011), 135.

¹² Maurice Sartre, El oriente romano, provincias y sociedades provinciales del Mediterráneo oriental, de Augusto a los Severos 31 a.C.-235 d.C. (Madrid: AKAL, 1994), 30.

En efecto, en la base de la política de Herodes estaba la conciencia del movimiento ascendente de los judíos y el judaísmo, sus sentimientos de orgullo racial y religioso [...] se veía en el papel de un reformador heroico, que trataba de llevar a un pueblo conservador y obstinado del cercano oriente al círculo esclarecido del mundo romano.¹³

El asedio militar romano ha sido descrito por la historia como extremo, también hay registros de la opresión causada al pueblo judío de entonces en asuntos como impuestos y su religión monoteísta, Bazán relata que:

...le contaban lo de los galileos, cuya sangre mezcló Pilato con la de sus sacrificios" Sendas citas reflejan la violencia de Pilato durante su período como gobernador...Flavio Josefo, en su Libro referido a las Antiquitates Iudaicae, expresa que: ...Las "insignias militares"...junto al Templo, era una incitación para los judíos, porque se violaba la ley de Moisés que prohíbe la adoración de imágenes, "... los judíos perecieron en gran número, unos por golpes, otros aplastados por los que huían y la multitud, atónita por la matanza 14

Por su parte, el historiador Momigliano observa la grandeza del Dios hebreo y su culto:

Los judíos tenían un solo Dios – y era un dios celosísimo...Jerusalén...era diferente de cualquier otro lugar porque su templo había sido por mucho tiempo el símbolo de la unidad de judaísmo. No sé de ningún otro dios antiguo que tuviera un santuario tan exclusivo como el templo de Jerusalén...centro emocional visible de la vida judía.¹⁵

Entonces el Templo era centro de referencia, pero Judea sufre una indiferencia sacerdotal que hace anhelar a un Mesías prometido en todas sus Escrituras, y ellos esperaban al Mesías más con un perfil de guerrero y político según el imaginario colectivo:

En la época de Jesús los judíos tenían ideas diversas en cuanto al mediador del fin de los tiempos...esto no quiere decir que ellos no esperaban a un redentor dentro de su casta. Además, en la época del NT un cierto tipo de Mesías que predominó fue el llamado Mesías político o el Mesías judío.¹⁶

7

¹³ Paul Johson, *Historia de los Judíos*, Trad. de Anibal Leal (Buenos Aires: Verlap S.A., 1987), 119.

¹⁴ María Elena Bazán, et al. *Todos los caminos conducen a Roma... el peaje, también* (Buenos Aires: Creative Commons, 2021), 12.

¹⁵ Armando Momigliano, *De paganos, judíos y cristianos*, (México D.F.: Fondo de Cultura y economía, 1987), 152.

¹⁶ Oscar Cullmann, *Cristología del Nuevo Testamento*, trad. de Carlos T. Gattinoni (Buenos Aires: Methopress, 1965),133.

De acuerdo con lo expuesto, Israel esperaba el cumplimiento de la emancipación integral, profetizada por los portavoces de Yahvé. Este siervo fue anunciado muchos años antes de su venida al mundo, tal como aparece en el quinto poema del Siervo de Isaías:

El quinto poema del Siervo de Jehová. 17 Ramis, analizando estos poemas, se refiere al Señor Jesús así:

El Ungido pregonará el año de venganza contra los causantes del dolor que aflige la asamblea (Is 61,1-3). ¿Quiénes son los oprimidos y quiénes son los opresores? ...ocultan el rostro de las grandes potencias...bajo el aspecto de pomposos ídolos o imágenes ridículas, apartan a la comunidad de los caminos del Señor¹⁸

El pasaje de Isaías, leído y apropiado por el Señor Jesús, es el camino de redención que esperaban los judíos del siglo I. Jesús hace uso del quinto poema del siervo de Isaías, por la necesidad de mostrarse como lo que es: el Sirviente de Jehová, Mensajero ἀπόστολος (apóstolos), que fue Xριστός (Jristόs): ungido, y prometido en Isaías 61:1-2. Aunque Lucas omite la parte de la venganza, Jesús dice que es el cumplimiento de la profecía toda:

...tiempo de liberación que, a partir de ese momento, caracteriza ya – la historia de salvación. Las palabras de Jesús declarando: "Hoy se cumple esta Escritura en vuestros oídos"... lo comprometen a llevarlo a cabo. Por tanto, el texto de Isaías aporta las claves hermenéuticas que iluminan el ser y el hacer de Jesús en el evangelio. ¹⁹

¹⁷ Se conoce como poema o cántico del Siervo a un grupo de pasajes dados en el libro del profeta Isaías que anuncian a un sirviente de Dios, que sufre una gran cantidad de dolores con admirable actitud ante el alto costo redentor. Isaías 42:1-9; 49:1-6; 50: 4-11; 52:13 - 53 son los cánticos del Siervo de Yahvé, su cumplimiento es Cristo, hasta la muerte de cruz

¹⁸ Francesc Ramis Darder, *Tres personajes emblemáticos del libro de Isaías: el vástago de Jesé*, *el siervo de YAHVÉ* y *Ungido* (Mallorca: Centro de estudios teológicos, 1960), 10.

¹⁹ Antonio Menduiña Santomé, "Isaías y Lucas en diálogo. Una propuesta de intertextualidad dialógica a través de las principales citas explícitas isaianas presentes en la obra lucana", *Revista Bíblica* 79, (2017): 234, https://dialnet.unirioja.es/servlet/.

Es la lectura y la afirmación más relevante que un rabino en aquella expectación judía podía hacer. Lo que Yahvé anunció 600 años atrás, este joven dice que lo personificará, tal como señala Darder:

El poema del Vástago de Jesé mencionaba el «Espíritu de Yahvé» (Is 11,2), el Cántico del Siervo aludía a «mi Espíritu (de Yahvé)» (Is 42,1), mientras los versos del Ungido refieren el «Espíritu del Señor Yahvé» (Is 61,1). El contenido de Is 61,1-9 aparece en la sección que destaca la figura de Jerusalén como espejo de la intervención salvadora de Dios (60,1-62,12)...concluye con el poema que invita al pueblo y a la humanidad a gozar plenamente de presencia de Yahvé (62,10-12).²⁰

Este Siervo canta una alabanza al Padre: que vino para ofrecerse en sacrificio, una víctima voluntaria por todos los seres humanos pecadores. Lucas especifica que ese sacrificio traza la ocupación de la Iglesia desde entonces.

En este punto es importante concretar los elementos, extraídos de Lucas 4:18-19, que sirven como base para determinar la misión integral de la Iglesia: Proclamar buen mensaje (Evangelio); Proclamar libertad; dejar ir (libertad a los ciegos), y el año agradable del Señor.

2. Aplicación de los elementos en el desarrollo de la misión integral de la Iglesia de Jesucristo

Una vez analizados los elementos enunciados en Lucas 4:18-19, es necesario examinar la manera de aplicarlos en y por la Iglesia. Se presentan observaciones acerca de la misión integral de la iglesia, del confesionalismo histórico y de aspectos históricos de su desarrollo en Colombia. La iglesia es el cuerpo de creyentes subordinados a Cristo, que tiene por cometido realizar todas las cosas que él estableció con claridad al momento de cumplir la profecía de Isaías 61:1-2. Su Misión Integral es, entonces, dictada por el Espíritu Santo que está sobre ellos como entidad, y en cada uno en particular: comunicar las buenas nuevas de salvación.

No se limita al mero dictamen, sino insta a marcar una diferencia práctica en medio de la indolencia humana por los débiles. Entonces ¿Qué hacer? El contexto cercano lo dice:

²⁰ Ramis, Tres personajes emblemáticos, 12.

"Y respondiendo les dijo: el que tiene dos túnicas, de al que no tiene; y el que tiene que comer, haga lo mismo." (Lc 3:11, RVR 1960). Haciéndolo incluso desde el servicio a la sociedad. Maestros bautistas reformados contemporáneos lo ven así:

¿Debería la iglesia involucrarse en los asuntos sociales como militante, en marchas, firmas, huelgas, plantones, votaciones, etc.? La respuesta es un rotundo: **No**. Que no es lo mismo que decir que los cristianos, como seres particulares, identificados con las causas legitimas bajo los gobiernos y posibilidades establecidas, puedan y deban involucrarse de manera bíblica y sabia, según sus contextos y vocaciones, sin poner sus esperanzas permanentes y finales en ello.²¹

Pero, en realidad, no es que la Iglesia pueda escoger entre involucrarse o no en política "no te ruego que los saques del mundo, sino que los guardes del maligno" (Jn17:15, LBLA) es que ya está inmersa en la comunidad a la que debe afectar, pertenece a la sociedad donde todas las decisiones políticas le afectan positiva o negativamente; por tal razón se debe establecer las diferencias entre las actividades de gobierno eclesial y las del mundo, siempre desde la Biblia:

...qué es política...al congregarnos como iglesia no lo hacemos para hacer proclamas políticas, ni análisis del desempeño de nuestros gobernantes...Es por eso que Pablo escribe a Timoteo diciéndole que debía presentarse a Dios aprobado, como un obrero que...traza bien la Palabra de verdad (2 Ti 3:1-4). ¿Qué debía hacer Timoteo al enfrentar una sociedad tan corrompida y con valores tan distorsionados? ¿Fundar un partido político para hacer la diferencia? No. Pablo le sigue diciendo que él debía persistir aferrado a las Escrituras (2 Ti 3:15). ²²

Tales argumentos advierten sobre peligros de una posible participación irresponsable del cristiano en política. Sin embargo, dejar estas funciones exclusivamente al incrédulo, cae en la indiferencia hacia el necesitado y hacia la misión integral de la Iglesia.

2021.

10

 ²¹ Jorge Castañeda, *Sola gracia, sola fe, sola escritura*, (blog), último acceso septiembre 27 2021,
 http://solagraciasolafesolaescritura.blogspot.com/2019/07/deberia-la- iglesia-segun-la-biblia.html.
 ²² Sugel Michelén, "El Gobierno, los líderes y el rol de la iglesia en la esfera política", *Coalición por el Evangelio*, https://www.coalicionporelevangelio.org/articulo/iglesia-politica/, último acceso octubre 11 de

Otras voces contemporáneas, como la de Francis Fukuyama, politólogo estadounidense, advierten sobre la inconveniencia de mezclar la religión y la política fenómeno palpable hoy y que, desenfocado conduce a la manipulación de las masas: "Putin en Rusia, Erdogan en Turquía, Orbán en Hungría, Kaczynaki en Polonia y finalmente Donald J. Trump en estados Unidos…el impulso básico fue la reafirmación de la soberanía nacional…el islam no es la única forma de religión politizada".²³

Aun siendo esto cierto, debe preguntarse ¿Acaso por el riesgo de que un hábil y perverso dirigente haga mal, debería la Iglesia abstenerse de hacer bien? La misión integral no se cancela o depende de la maldad del mundo, sino que, precisamente busca enfrentarla dando buenas nuevas a los pobres con verdadera libertad. Esto nos lleva a la cuestión de saber cuál, la religión o la política, es el medio para andar en la misión cristiana. La historia eclesial también tiene algo que aportarnos al respecto.

Jesús, instituyó, capacitó y envió a hermanos, para la educación y fortalecimiento de su Iglesia (Ef 4:11-12; Heb 13:7). Pero ella no está segmentada en períodos aislados, como tampoco Cristo está dividido, de manera que es necesario reconocer que cada maestro, pastor, evangelista de estos veinte siglos ha puesto un ladrillo que va edificando este edificio, a través de credos, concilios, catecismos y confesiones. Es propio estimarlos, considerar lo que ganaron en sabiduría para dejarlo como recurso aprovechable. En la Reforma, por ejemplo, estas voces sobre el tema:

XXIII.1 Dios, el supremo Señor y Rey de todo el mundo, ha instituido a los magistrados civiles, para estar, bajo Él, sobre el pueblo, para su propia gloria y para el bien público...Es lícito que los cristianos acepten y desempeñen el oficio de magistrado cuando son llamados para ello. En la administración de este oficio, ellos deberán mantener especialmente la piedad, la justicia y la paz, de acuerdo a las leyes sanas de cada Estado.²⁴

²³ Francis Fukuyama, *Identidad*, (Barcelona: Planeta, 2019), 89

²⁴ Confesión de fe de Westminster, del magistrado civil, trad. de Alonzo Ramírez Alvarado (San Juan CR: CLIR, 2010), 88.

Históricamente bautistas y presbiterianos han tenido el mismo estándar al respecto: "Es lícito para los cristianos aceptar cargos dentro de la autoridad civil cuando sean llamados a ocuparlos..."²⁵

Entonces, si en Lucas 4:18-19 se encuentran los elementos que le permiten a la Iglesia dar las buenas nuevas a los pobres ¿En qué consisten esas noticias del Evangelio en la práctica? Pues son la piedad, la justicia y la paz, en el marco de las leyes del Estado. Por esto se requieren instrumentos que guíen al creyente en su servicio.

3. Algunos instrumentos que guían al creyente en el desarrollo de su servicio

De acuerdo con lo que se ha venido exponiendo, el Evangelio en Lucas 4:18-19 provee las "herramientas" que, vienen a ser: el respaldo del Padre enviando al Cristo encarnado y lleno de su Espíritu, y que juntos como personas divinas, posibilitan poner en práctica la misión integral de Jesús Ungido y de su Iglesia: El Espíritu: πνεῦμα (pneúma), el Señor: κύριος (Kurios) soberano, ungido, amo, Cristo, Dios, Dueño, y Ungido: ἔχρισέν (Ejrisén, consagrar a un oficio o servicio religioso); estas son "herramientas especializadas" en el sentido que se hacen indispensables para capacitar al creyente, que sería la herramienta literal, para la misión integral.

En esta parte del escrito, se definen conceptos claves y se presentan antecedentes históricos y posibles efectos en Colombia, tomando en cuenta que Cristo Jesús es el "Justo" por excelencia que, gobierna desde que el Espíritu del Señor está sobre él, y sobre su Iglesia, e inició a predicar el año agradable del Señor, en cada lugar al que ha llegado el Evangelio; de modo que Colombia se encuentra en este radar.

Existe la creencia de que religión y política no se deben mezclar jamás. Una de las principales razones es la agitada polémica que producen, *per se*, pero es muy difícil creer, y predicar a otros de un Cristo que viene a *religar* al ser humano con su Creador, y permanece indiferente ante la realidad precaria del subdesarrollo, por ejemplo. Spurgeon es

²⁵ Confesión Bautista de fe, de Londres 1689, #24 De Las autoridades Civiles (Pensacola FL: Chapel Library, 2016), 36

de los que mantienen esta reflexión viva: "solo los tontos creen que política y religión no deben ser discutidos. Por esa razón los ladrones permanecen en el poder y los falsos profetas continúan predicando". 26 Y es que este maestro, en sus sermones dejaba claro que "el Evangelio debía aplicarse también a asuntos sociales, políticos, económicos, igual que a la Iglesia, la familia y la vida individual". ²⁷ Estuvo de acuerdo con el primer ministro W. E. Gladstone y enseñó a no dividir artificialmente entre lo sagrado y lo secular.

En el devenir de la sociedad se pone en evidencia que la política no es una opción porque toda actividad social es hacer política, por esto Aristóteles, padre de la filosofía occidental, definió al ser humano como Zoon Politikon, un animal especial que pertenece a la sociedad (Polis), quiéralo o no, en palabras de Novoa:

> Todo comportamiento humano y cristiano es político, y el propósito fundamental de la construcción de la polis debe ser la constitución del bien común en una dinámica de servicio al otro radicalmente incluyente y no excluyente. En consecuencia, Jesús es el único absoluto en la vida política y el criterio fundamental en ella es su vida, o sea, el Reinado de Dios.²⁸

De manera que si se analizan las definiciones de religión²⁹ Y política.³⁰ Se tendrá un acercamiento a su naturaleza y necesidad para las sociedades y la Iglesia trabajando en medio de ella. Así el ser humano religioso ha de ayudar más al necesitado de lo que lo hace el escéptico.

Según Tamayo, religión puede definirse, también como "...un paradigma de deberes, obligaciones y prohibiciones, de mirada al pasado y de culto a la tradición". ³¹ La

²⁶ C.H. Spurgeon, Sermones Selectos De C.H. Spurgeon, (Barcelona: Clie, 2003), 359, https://historico.elsalvador.com/historico/624683/politica-y-fe-cristiana.html.

²⁷ Spurgeon, Sermones Selectos, 360.

²⁸ Carlos Novoa, "El compromiso político es un imperativo cristiano", Revistas Javerianas 159 (2020): 13-15, http://revistas.javeriana.edu.co/index.php/teoxaveriana/article/view/13427.

²⁹ "Diccionario Enciclopédico de Biblia y Teología", *Biblia. Work*, https://www.biblia.work/, último acceso 05 de abril de 2022. θρησκεία (threskeía) observación ceremonial, culto. La religión vista desde aquí es pues, reconocer una divinidad, admirarla, buscar agradarle; para el cristianismo "Visitar a los huérfanos y a las viudas en sus tribulaciones, y guardarse sin mancha del mundo" (Stg 1:27, RVR1960); Υ δεισιδαιμονία (deisidaimonía), comparativo, más religiosamente que otros, religioso / temor a deidad (Hch 25:19). ³⁰ RAE, Diccionario de la lengua española, "Política", último acceso 03/06/2022,

https://dle.rae.es/Pol%C3%ADtica?m=form. Arte, doctrina u opinión referente al gobierno de los Estados. | 2. Actividad de quienes rigen o aspiran a regir los asuntos públicos.

³¹ J.J. Tamayo Acosta, *Bioética y religión*, (Madrid: Dikinson, 2008), 11.

religión es "...una representación de lo sagrado". ³² Lo que permite desmitificar este término al que, incluso cristianos recelan por estar rotulado como hipocresía.

Y lo que busca la política es, en teoría, la administración de los recursos para el beneficio común. Por ejemplo, José en Egipto y Daniel en Babilonia (Gn 41; Dn 1-2), fueron creyentes que llegaron al poder por guía de Dios, con valiente intención de gobernar justamente, haciendo la diferencia y dando verdadero significado a la política que predica y practica el año agradable del Señor: igualdad social (Lev 25:8-55).

Un cristiano que, además labora directamente en política, no encontrará obstáculo al ejercer estas dos funciones. Para ser fieles con los términos, se precisa distinguir entre política y politiquería, ya que en esta última se presenta sutilmente un tonillo de corrupción:

En Lucas 4:5-8 Jesús es tentado, no a hacer una misa negra al diablo como adoración, sino a doblar un poco la rodilla, agachar la cabeza, hacer un trato; hacer pactos en determinadas situaciones es restarle a Dios la adoración que solo Dios merece, y esa es la esencia de la política...La Biblia no es romántica sino muy realista en describirla.³³

La Iglesia en nuestro país, es la única institución enviada a realizar la misión integral de su Señor. Plantada en un mundo en el que interactúa con otros entes, necesita distinguirse, por ejemplo, un creyente que es político debe capacitarse y ser tan firme que, al estar en el poder, rechace esos corruptos "tratos" propios del sistema reinante, como denuncia Vidal, y se hace evidente lo que afirma Proverbios 29:2 (RVR 1960) "Cuando los justos gobiernan, el pueblo se alegra. Pero cuando los perversos están en el poder, el pueblo gime."

Ahora es importante tener en cuenta cómo se ha percibido al Señor Jesús en la historia del país. A Colombia llegó, en los albores del s. XVI ese "Otro Cristo español" al que se le puede tranzar con sobornos bien disfrazados y aceptados en esta costumbre muy latina. Es otro dios que permite pecar y rezar para empatar, un dios sobornable. Pero, tal

³² Francisco Diez de Velasco, El estudio de la religión (Madrid: Trotta, 2012), 24.

³³ Cesar Vidal, "La Vida del Cristiano y la política" (Conferencia presentada en Iglesia Misión Bíblica Carismática, *La Vida del Cristiano y la política*, Lima, 11 de marzo de 2019), https://www.youtube.com/watch?v=n6OyLcMLHq0.

como expresa Mackay, el Jesús que vino a tratar con la causa principal de ruptura entre Dios y sus criaturas, no se ve exaltado en esa teología:

...Cristo vino a América. Desde Belén y el Calvario, pasó por África y España en su largo viaje al Occidente hasta las pampas y cordilleras. ¿Pero fue realmente El quien vino, o fue otra figura religiosa que portaba el mismo nombre y alguna de sus marcas? Pienso a veces que el Cristo, de paso a Occidente, fue encarcelado en España, mientras que otro que tomó su nombre se embarcó con los cruzados españoles hacia el Nuevo Mundo, un Cristo que no nació en Belén sino en Noráfrica...³⁴

¿Quiénes forjaron la historia en ese triste periodo? Fueron la política y la religión tomadas de la mano, la corona española y la "Iglesia" pujando por el poder, los criollos y el papa, todos tomando un pedazo de esta Patria, expresado por Cortés así:

la aceptación es un real corte en la forma como el naciente Estado y la Iglesia católica se reconfiguraron, al asumir la nueva realidad basada en la independencia...Al reintegrarse formalmente al orbe católico, la nueva nación le ganó el pulso diplomático a España, que hacía ingentes esfuerzos para que el romano pontífice condenará definitivamente la independencia.³⁵

Y por la naturaleza pecaminosa, propia de todo ser humano, sumada a este encuentro entre culturas, la nuestra está impregnada de corrupción, pero Colombia es una nación que también ha contado con líderes religiosos que buscan justicia social en lo político, así lo enuncia Loaiza:

...estamos ante una institución acostumbrada a la vida pública, a hacer política y a detentar poder...la figura del cura párroco estuvo inscrita en las menudas reglamentaciones de las primeras prácticas electorales y varios sacerdotes católicos exhibieron tempranamente sus dotes de escritores políticos.³⁶

En Colombia, el periodo de hegemonía conservadora (1886-1930), seguido por otro de hegemonía liberal (1930-1946), diferentes períodos y gobiernos, redundaron en que se hiciera necesaria y se proclamara la Constitución Política de 1991, vigente como autoridad

³⁴ Juan A. Mackay, *El otro Cristo español* (México DF: Casa Unida De Publicaciones, S.A., 1989.), 11.

³⁵ José David Cortés Guerrero, *La batalla de los siglos. Estado, iglesia y religión en Colombia en el siglo* XIX. *De la independencia a la regeneración* (Bogotá: Universidad Nacional de Colombia, 2016), 117.

³⁶ Gilberto Loaiza Cano, *Sociabilidad, religión y política en la definición de la Nación. Colombia, 1820-1886* (Bogotá: Publicaciones Externado de Colombia, 2011), 469.

máxima. En este documento se refleja la creencia de los ciudadanos acerca de la existencia y relevancia de Dios de la siguiente manera: "El pueblo de Colombia, en ejercicio de su poder soberano...invocando la protección de Dios...con el fin de asegurar a sus integrantes la vida, el trabajo, la convivencia, la justicia, la igualdad, el conocimiento, la libertad y la paz.³⁷

Los valores allí consagrados son los que precisamente Cristo ordena que habiten y se hagan vida desde el interior del creyente, hacia la sociedad, con su Evangelio en Lucas. Esta referencia del Preámbulo en la Constitución, indica que el estado colombiano reconoce la existencia de Dios. Así es que en términos jurídicos, las creencias religiosas constituyen un "valor constitucional protegido".³⁸

La historia colombiana, para bien y para mal, ha girado alrededor de la religión tradicional. Hoy Colombia es una nación 80% católica,³⁹ se expresa así por algunos autores, por ejemplo Cortés Guerrero:

Quienes se opusieron a las reformas creían que la religión católica estaba en peligro: estaba amenazada por potenciales enemigos, como, los liberales, los socialistas, los comunistas o cualquier otro opositor...tendían a mezclar o confundir a la Iglesia como comunidad de fe con la Iglesia como institución.⁴⁰

El rol que hereda la cultura nacional, de quienes han administrado lo eclesial en estos 200 años, evolucionó acercándonos al derecho canónico, según Hervada:

El Derecho canónico es el Derecho de la Iglesia...el Derecho es un orden de los hombres en su aspecto social; donde no hay unas relaciones o situaciones sociales no tiene, por su propia naturaleza, posibilidad de existir...el contenido y principios reguladores del Derecho canónico y sus distintas ramas, deben ser y serán en cada momento histórico conformes al grado de comprensión que entonces se tenga de la dimensión y estructuras sociales de la Iglesia.⁴¹

³⁸ Vicente Prieto, *Libertad Religiosa y Confesiones-Derecho Eclesiástico del Estado Colombiano* (Bogotá: Temis, 2018), 71.

³⁷ CP, Preámbulo, 4 de julio de 1991, Colombia.

³⁹ "Colombia es uno de los diez países más católicos del mundo" *El Tiempo*, 12 de abril de 2017, https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/colombia-es-uno-de-los-diez-paises-mas-catolicos-del-mundo

⁴⁰ Cortés, *La batalla de los siglos*, 116.

⁴¹ Javier Hervada, Introducción al estudio del derecho canónico (Pamplona: Ediciones Universidad de Navarra, 2010), 13.

Entonces, conocer nuestra historia, responsabilidades civiles y los derechos como entidad religiosa reconocida, lleva a hacer comprender que ante la misión que tiene la iglesia, el tipo de organismo que sea esta ante la sociedad es determinante para ganar, o no, autoridad moral que le dé voz y voto efectivos.

El Mesías libertador y la misión del creyente. En Lucas, el Espíritu Santo es poder de Dios que vendrá sobre María, la cubriría y daría a luz al Hijo de Dios que puede y debe ser el Mesías Libertador (Lc 1:35). También Jesús lleno del Espíritu Santo volvió del Jordán y fue llevado por este al desierto (Lc 4:1). Ese mismo poder del Espíritu, capacita a Jesús para luchar contra el antireino: "si expulsó a los demonios por el Espíritu de Dios, eso significa que el reino de Dios ha llegado a ustedes…las buenas nuevas de liberación del poder del diablo, el pecado, y la muerte (Lc 4:14-19)".⁴²

Ese poder es el que necesita conocer y aprovechar la Iglesia colombiana para sanar a los quebrantados de corazón, y cuando se nos pregunte ¿De qué libera Cristo para que eso afecte el área social y la vida diaria de las personas? Conociendo los instrumentos que guíen al creyente en el desarrollo de su servicio a los oprimidos por el mundo.

Definición bíblica de *mundo*: toda persona gobernada por el maligno (1 Jn 5:19), socio de la maldad del ser humano natural, que en su codicia siempre quiere lo que el otro tiene y nunca se llena. Contrasta con la deferencia de Jesús por los marginados, los pequeños, los pobres. El pastor, escritor y teólogo peruano Samuel Escobar, señala que "…en el Evangelio de Lucas: uno de los ejes teológicos que articula la perspectiva lucana de la misión es el especial interés de Jesús por los pobres y los marginados".⁴³

Y es que este Evangelio debe tomarse en el contexto amplio de la Biblia, donde se cuenta desde Génesis, de los orígenes del universo, del ser humano, del pecado y sus consecuencias, pero especialmente de la gran misericordia del Altísimo para con sus criaturas prometiéndoles a Uno que vendría (Gen 3:15) a reconciliarles y restaurar todas las

⁴² Leopoldo A. Sánchez, *Pneumatología: un estudio del Espíritu Santo y la espiritualidad del pueblo de Dios* (Saint Louis, MO: Concordia, 2005), 95.

⁴³ Samuel Escobar, En busca de Cristo en América Latina (Buenos Aires: Kairós, 2012), 443.

cosas. Jesús libra del pecado a su Iglesia, para que luego ésta, con poder de Él, libre a otros. López lo describe del siguiente modo:

«Enseñando...anunciando...sanando.» No se trata de una explosión sentimental ni de una opción académica por los pobres, sino de acciones de servicio definidas a fin de responder a todas las necesidades de las personas. Tampoco se trata de un impulso proselitista apenas interesado en los seres humanos como posibles adeptos y no como personas. Jesús trata siempre a las personas como seres creados por Dios que tienen por ello su propia dignidad.⁴⁴

Según Costas esto implica liberar, con el poder del Evangelio, del pecado hasta sus consecuencias políticas: "el poder con el que el Espíritu del Señor envistió a Jesucristo implica una misión integral, heredada a su Iglesia, para afectar en todas las áreas, a todos y todo". ⁴⁵ Asegura el teólogo puertorriqueño. La salvación en tanto justificación y liberación del pecado no es solo una experiencia personal y pseudo-espiritual moralista ante la culpa. El efecto por la fe en Jesucristo no se agota en nuestra práctica personal de la justicia, así lo expresa el Señor: "Oh hombre, él te ha declarado lo que es bueno, y qué pide Jehová de ti: solamente hacer justicia, y amar misericordia, y humillarte ante tu Dios" (Miq 6:8, RVR 1960).

Es decir, para el cumplimiento de la misión dada al creyente por el mismo Señor Jesucristo y usando el Poder que Él le dio en Lucas 4:18-19, posee los instrumentos de hacer justicia, amar misericordia y humillarse ante Dios. Costas lo expresa así: "en la vida personal y en las estructuras explotadoras de la sociedad que humillan a la humanidad, así también la justicia de Dios se manifiesta tanto en la justificación del pecador como en la justicia social y política". ⁴⁶

Cada creyente debe preguntarse entonces, si lleva su vida bajo el señorío de Jesucristo cumpliendo su responsabilidad evangelística y social al llevar la paz de Cristo a los pobres y oprimidos.

⁴⁴ Darío López, *La Misión liberadora de Jesús, Una lectura misiológica del Evangelio de Lucas* (Lima: Puma, 1997), 16.

⁴⁵ Orlando Costas, Comunicación por medio de la predicación (Miami: Caribe, 1989), 279

⁴⁶ Costas, Comunicación por medio, 281.

La misión integral de la Iglesia del Señor Jesucristo en Colombia consiste en proclamar el Evangelio, la libertad a los cautivos y a los ciegos espiritualmente, y predicar el año agradable del Señor: buscar la justicia social. Las condiciones de Ungido y enviado reposaban sobre Cristo para cumplir su misión, y también sobre su Iglesia. Compartir bienes, servicios, educación, dejando la indiferencia y los prejuicios que le entregan la política a unos pocos; transformando la cultura de corrupción, superando el miedo de mezclar religión y política, Siempre desde las Buenas Nuevas de redención.

Conclusiones

La investigación realizada determina que Lucas 4:18-19 sí provee elementos claramente identificables que orientan la misión integral de la iglesia de Jesucristo en Colombia. Estos elementos son:

- El Espíritu del Señor, que les unge escoge, capacita y envía, para dar buenas nuevas a los pobres.
- La capacidad de sanar a los quebrantados de corazón; pregonar libertad a los cautivos, y vista a los ciegos espirituales.
- El Evangelio, cumplimiento del Siervo prometido, que pone en libertad a los oprimidos por el pecado y hace posible predicar el año agradable del Señor.

Jesús de Nazaret vino a establecer una misión de liberación espiritual que afectará todos los ámbitos concernientes al ser humano, cometido que ejecutó con gloria.

Lo anterior permite afirmar que cada creyente, y la Iglesia universal, debe preguntarse si lleva su vida bajo el señorío de Jesucristo, cumpliendo su responsabilidad evangelística y social al llevar la libertad de Cristo a los pobres y oprimidos; habiendo evidenciado que estas condiciones reposaban sobre Cristo para cumplir su misión, entonces también son indudables, necesarias y válidas para su Iglesia.

Los elementos encontrados en el pasaje se pueden aplicar en el desarrollo de la misión integral de la Iglesia de Jesucristo en Colombia, a través de capacitar a la Iglesia en este principio, y en toda competencia académica, laboral, legal y familiar de modo que esté equipada y dispuesta a intervenir en tal propósito en cualquier área y circunstancia a favor de los más necesitados, sabiendo que así agradan a su Señor.

Definida la política como administración de los recursos para el beneficio común y tomando en cuenta Lucas 4:18-19 queda claro que todos los cristianos se encuentran inmersos en un entorno en el que están obligados a cumplir con su responsabilidad evangelística y social de sanar, pregonar las buenas nuevas y libertar a sus semejantes más pobres y oprimidos espiritual y socialmente. Esto ha de lograrse transformando nuestra cultura de corrupción desde sus bases y, por ejemplo, participando responsablemente en política con el enfoque trazado por Jesús.

Sin embargo, hay muchas voces escépticas dentro de la Iglesia que, alertan sobre los peligros de perder el enfoque del cuerpo de Cristo al acercarse al poder secular, y muchas experiencias negativas corroboran esta advertencia.

Lo más relevante de haber alcanzado el objetivo general, fue desmitificar la creencia de que la política está prohibida para la Iglesia. Lo que más ayudó a alcanzar ese objetivo fue encontrar voces históricas que ven la política como una parte intrínseca del ser humano y por tanto un área que también cabe dentro de la redención. Lo más difícil para alcanzar tal objetivo fue sopesar los conceptos de quienes se oponen a la participación del cristiano en política con aquellos que presentan evidencia bíblica a favor de esta labor.

Bibliografía

- Aguirre Monasterio, Rafael. *La Obra Lucana en su Contexto Histórico, Social y Eclesial*. Madrid: Aula de Teología, 2009.
- Bazán, María Elena. et al. *Todos los caminos conducen a Roma... el peaje, también.* Córdoba: Creative Commons, 2021.
- Castañeda, Jorge. *Sola gracia, sola fe, sola escritura*, (blog). Último acceso septiembre 27 2021. http://solagraciasolafesolaescritura.blogspot.com/2019/07/deberia-la- iglesia-segun-la-biblia.html.
- "Colombia es uno de los diez países más católicos del mundo" *El Tiempo*, 12 de abril de 2017. https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/colombia-es-uno-de-los-diez-paises-mas-catolicos-del-mundo.
- Cortés Guerrero, José David. La batalla de los siglos. Estado, Iglesia y religión en Colombia en el siglo XIX. De la independencia a la regeneración. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia, 2016.
- Costas, Orlando. Comunicación por medio de la predicación. Miami: Caribe, 1989, 279.
- Cullmann, Oscar. *Cristología del Nuevo Testamento*. Trad. de Carlos T. Gattinoni. Buenos Aires: Methopress, 1965.
- "Diccionario Enciclopédico de Biblia y Teología". *Biblia. Work*, https://www.biblia.work/. Último acceso 05 de abril de 2022.
- Diez de Velasco, Francisco. El estudio de la religión. Madrid: Trotta, 2012.
- Escobar, Samuel. En busca de Cristo en América Latina. Buenos Aires: Kairós, 2012.
- Indubiblia. *Estudio Inductivo de la Biblia. Lucas*. https://www.indubiblia.org/nuevo-testamento-1/lucas-1. Último acceso enero15 de 2022.
- Fukuyama, Francis. Identidad. Barcelona: Planeta, 2019.
- Hendriksen, William. Comentario al Nuevo Testamento exposición del Evangelio según San Lucas.
 - Madrid: Libros Desafío, 2002.
- Hervada, Javier. *Introducción al estudio del derecho canónico*. Pamplona: Ediciones Universidad de Navarra, 2010.

- "Iglesias cristianas en lo electoral: la fe que mueve votos". *El Espectador*. 11 de marzo de 2022. https://www.elespectador.com/politica/elecciones-colombia-2022/iglesias-cristianas-en-lo-electoral-la- fe-que-mueve-votos/.
- Johson, Paul. *Historia de los Judíos*, Trad. de Anibal Leal, Buenos Aires: Verlap S.A., 1987
- López, Darío. La Misión liberadora de Jesús una lectura misiológica del Evangelio de Lucas. (Lima:-Puma, 1997.
- Loaiza Cano, Gilberto. *Sociabilidad, religión y política en la definición de la Nación Colombia. 1820-1886.* Bogotá: Publicaciones Externado de Colombia, 2011.
- Mackay, Juan A. El otro Cristo español. México DF: Casa Unida de Publicaciones, 1989.
- Menduiña Santomé, Antonio. "Isaías y Lucas en diálogo. Una propuesta de intertextualidad dialógica a través de las principales citas explícitas isaianas presentes en la obra lucana", *Revista Bíblica* 79, (2017): 227-234, https://dialnet.unirioja.es/servlet/.
- Michelén, Sugel. "El Gobierno, los líderes y el rol de la iglesia en la esfera política". *Coalición por el Evangelio*. https://www.coalicionporelevangelio.org/articulo/iglesia-politica/, Último acceso octubre 11 de 2021.
- "Misión Integral". *Movimiento de Lausana*. https://lausanne.org/es/redes-es/redes-tematicas-es/mision-integral. Último acceso marzo 23 de 2022.
- Momigliano, Armando. *De paganos, judíos y cristianos*, México D.F.: Fondo de Cultura y economía, 1987.
- Novoa, Carlos. "El compromiso político es un imperativo cristiano", *Revistas Javerianas* 159 (2020): 13-15.
 - http://revistas.javeriana.edu.co/index.php/teoxaveriana/article/view/13427.
- "Partidos políticos de Iglesias evangélicas se unen para las elecciones del año entrante". *Noticias CM*&. 3 de septiembre de 2021. https://noticias.canal1.com.co/uno-dostres/partidos-políticos-iglesias-evangelicas-unen-elecciones/.
- Prieto, Vicente. *Libertad Religiosa y Confesiones-Derecho Eclesiástico del Estado Colombiano*. Bogotá: Temis, 2018.
- Ramis Darder, Francesc. *Tres personajes emblemáticos del libro de Isaías: el vástago de Jesé, el siervo de YAHVÉ y Ungido*. Mallorca: Centro de estudios teológicos, 1960.

- Sánchez, Leopoldo. *Pneumatología: un estudio del Espíritu Santo y la espiritualidad del pueblo de Dios.* Saint Louis. MO: Concordia, 2005.
- Sartre Maurice. El oriente romano, provincias y sociedades provinciales del Mediterráneo oriental de Augusto a los Severos 31 a.C.-235 d.C. Madrid: AKAL, 1994
- Sebag Montefiore, Simón. *Jerusalén la biografía*. Trad. de Rosa María Salleras Puig. Barcelona: Crítica S.L., 2011.
- "Siete poderosos pastores que pesan en Colombia". *Las 2 orillas*. 23 de diciembre de 2019. https://www.las2orillas.co/siete-poderosos-pastores-que-pesan-en-colombia/#.
- Spurgeon, C.H. *Sermones Selectos De C.H. Spurgeon*. Barcelona: Clie, 2003. https://historico.elsalvador.com/historico/624683/politica-y-fe-cristiana.html.
- Strong, James. *Diccionario Strong de palabras originales del Antiguo y Nuevo Testamento*. Ed. Thomas Nelson. Miami: Caribe, 2002.
- Tamayo Acosta, J.J. Bioética y religión. Madrid: Dikinson, 2008.
- Vidal, Cesar. "La Vida del Cristiano y la política". Conferencia presentada en Iglesia Misión Bíblica Carismática, *La Vida del Cristiano y la política*, Lima, 11 de marzo de 2019. https://www.youtube.com/watch?v=n6OyLcMLHq0.